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  以下是民政事務局局長何志平今日（四月十四日）在立法會財務

委員會二零零五至二零零六年度開支預算案特別會議上的發言全文： 
 
主席：  
 
  我很高興向各位議員簡介民政事務局在新財政年度內的重點工

作。  
 
  本局負責多個範疇的政策，致力提升香港市民的生活質素，把香

港建設成為一個朝氣蓬勃、充滿愛心、融洽和諧的社會。本局負責督

導民政事務總署和康樂及文化事務署的工作，同時也為多個非政府機

構提供支援。今天我會集中闡述本局在二零零五至零六年度的重點工

作所涵蓋的幾個課題，包括《種族歧視條例草案》、性別認同及性傾

向小組、精英體育撥款，以及加強十八區民政事務專員的角色。  
 
《種族歧視條例草案》  
 
  我想先闡述有關擬議的禁止種族歧視法例的工作進展。去年九

月，我們就具體的立法建議展開公眾諮詢，諮詢期原為三個月，其後

因應公眾的要求延長至五個月，至本年二月八日結束。在諮詢期間，

我們與公眾舉行了共六十六次會議，並接獲超過二百四十份意見書。

本局人員現正分析收集得來的意見，有關的工作已接近尾聲。待有關

的工作完成後，我們便會把結果提交立法會民政事務委員會。此外，

有關草擬法例的工作進展順利，我們希望按照原定計劃，在年內稍後

時間向立法會提交條例草案。  
 
性別認同及性傾向小組  
 
  在人權事宜方面，我們會把更多資源投放在有關性別認同及性傾

向的範疇。目前，我們已設有「少數性傾向人士論壇」。在二零零五

至零六年度，我們會推行一個為期兩年的試驗計劃，以現有的「種族

關係組」為藍本，設立「性別認同及性傾向小組」。  
 
  這個小組會處理有關性別認同及性傾向的事宜，並推行各類活



動，藉以進一步傳達不同性傾向人士應享有平等機會的信息。小組也

會設立熱線，以處理有關性傾向歧視的查詢和投訴，並與相關的非政

府機構和政府部門聯繫。我們現正為小組招聘員工。  
 
精英體育撥款  
 
  我們一向都十分重視香港的精英體育發展。政府積極在社區推動

和發展熱愛運動的文化，並致力提升香港在國際體壇上的地位。  
 
  香港運動員繼續在全國以至國際大型運動會中取得驕人的成

績，這不僅是他們多年來努力的回報，也是教練悉心指導的成果。政

府會一如既往，與香港體育協會暨奧林匹克委員會（港協暨奧委會）

以及體育總會攜手合作，繼續為精英運動員提供所需的技術和其他方

面的支援。  
 
  我們會繼續向港協暨奧委會、體育總會、香港體育學院有限公司

提供經常資助金，以促進精英體育發展。我們也會繼續與重組後的香

港體育學院緊密合作，確保培訓精英運動員的工作卓有成效。為加強

在培訓精英運動員方面的支援，我們建議在二零零五至零六年度把香

港體育學院有限公司的經常資助金增至九千七百三十萬元，即較二零

零四至零五年度多六百三十七萬元，增幅約為百分之七。  
 
加強十八區民政事務專員的角色  
 
  接着，我會簡述在加強十八區民政事務專員的角色方面的工作： 
 
＊ 地區行政計劃推行二十多年以來，成效卓著，不但有助於推動巿

民參與地區事務、增加社區凝聚力，也讓我們得以迅速回應地區的問

題和需要。  
 
＊ 民政事務專員負責統籌地區行政計劃的運作，在地區事務上一直

擔當非常重要的角色。《二零零五年施政報告》提出，必須注重發揮

十八區民政事務專員的角色，協助他們切實解決社區問題。為此，我

們會研究如何加強民政事務專員的角色，讓他們可更有效地解決社區

問題和統籌地區事務。  
 
＊ 在解決社區問題方面，我和民政事務總署署長會定期與各區民政

事務專員會面，以找出一些較複雜或在地區層面上較難獲得解決的社



區問題，必要時可把有關問題提升到有關主要官員的工作層面處理，

使問題能夠盡快獲得解決。  
 
＊ 我們會與所有核心部門的高層首長級人員加強合作，致力在總部

和地區層面落實「以民為本」的施政方針。此外，我們會特地為出席

區議會會議的部門代表舉辦培訓工作坊和研討會，從而加強他們對社

區問題的認識和處理問題的技巧，使他們能夠以務實的原則和「以民

為本」的服務精神解決社區問題。  
 
＊ 民政事務總署會檢討各區民政事務專員的核心工作，並會重訂工

作的緩急次序和重整部分工序，確保能夠善用人手和資源，以回應市

民的需要和訴求。  
 
  上述只是本局在新財政年度內的部分主要工作。各位議員如對這

些工作或本局其他範疇的職務有任何查詢，歡迎提出，我和我的同事

定會盡力解答。謝謝。  
 
完  
 
二○○五年四月十四日（星期四）  


